

## Presentación

El grupo de investigación en Regionalismo, Integración y Desarrollo (GRID), presenta la cuarta edición de la publicación, que recoge en esta oportunidad artículos vinculados con la configuración del poder desde centros imperiales, el análisis de la integración a partir de cambios políticos suscitados en la región y desde esquemas específicos en los que se aborda el estudio de las normas constitucionales y las políticas de seguridad pública en el MERCOSUR. Otras lecturas colocan el énfasis en nuevas propuestas para el desarrollo regional y local, desde la perspectiva del turismo sostenible y desde la generación de conocimiento.

Bajo estas miradas, Alfonso Velasco Hernández, en su artículo “El Imperio del no-lugar”, parte de una disquisición teórica entre el descentramiento y la desterritorialización del poder (imperio del no-lugar), y la figura tradicional del Imperio con un único centro territorial de poder. El autor concluye que con el adjetivo de “*desterritorializado*” se enmascara, de alguna manera, una política de expansionismo y que es imposible establecer un Imperio sin un centro geográfico de poder, aun en las principales economías capitalistas del mundo desarrollado.

Por su parte, María Izabel Mallmann analiza el proceso de integración suramericano, a partir de los cambios políticos suscitados en la región. Para ello, utiliza los conceptos de la interdependencia compleja y de los regímenes internacionales.

En este mismo orden de la integración regional, los autores Felipe Kern Moreira y Elys Mora Belandria, tratan asuntos específicos del MERCOSUR. El primero, en perspectiva comparada, realiza un estudio del marco constitucional de los países integrantes del

MERCOSUR, profundizando en temas puntuales como la incorporación de tratados, derechos fundamentales, política de defensa y pueblos indígenas. El objetivo del segundo autor es dar relevancia a la seguridad ciudadana y reflexionar sobre las actividades derivadas de la participación de los Grupos de Trabajo Especializados y de las Comisiones Técnicas que forman parte de este esquema de integración, puntualizando en los fundamentos institucionales que legitiman las normas de seguridad.

Los artículos de José Seguinot y Maria Liliana Quintero, colocan el énfasis en el desarrollo local y regional. El objetivo del trabajo de Seguinot es establecer una perspectiva contemporánea sobre la relación entre economía, cultura y ambiente en el turismo sostenible de la región de El Caribe. Analiza la viabilidad y el impacto cultural-ambiental del turismo, a la luz de las condiciones imperantes en el Caribe contemporáneo.

Finalmente, Maria Liliana Quintero, plantea que a partir de los cambios introducidos por la globalización se adopta una nueva concepción del desarrollo, señalando la estrategia del desarrollo local como una opción frente a las problemáticas económicas y sociales derivadas de dicho proceso, a partir de herramientas como la formación y el conocimiento.

Al arribar a este cuarto número, extendemos desde este espacio editorial nuestro agradecimiento al Consejo de Desarrollo Científico, Humanístico y Tecnológico, CDCHT, de la Universidad de Los Andes y a Fundacite Táchira, instituciones que nos han brindado su total respaldo para la publicación de las distintas ediciones; lo que nos ha permitido lograr su acreditación como publicación científica especializada e indexada.

*Raquel Álvarez de Flores*  
*Marlene Otero Silva*  
**Editoras**